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EDITORIAL

H
emos comenzado un nuevo año y nos 
hemos deseado mutuamente un “feliz 
año nuevo”. Pero el deseo no basta, hay 
que ponerse en camino hacia la felicidad. 
He aquí algunas pistas.

1. La felicidad no es una cuestión de suerte ni depende 
del destino. Tiene que ver, más bien, con ciertas 
actitudes y comportamientos que asumimos en la 
vida. En gran parte, depende de nosotros mismos, de 
cierto control que logramos ejercer sobre el entorno 
y los acontecimientos, dotándolos de sentido.

2. La felicidad no es lo mismo que la diversión. A 
veces buscamos una entretención tras otra, nuevas 
experiencias cada vez más extraordinarias (como en las 
drogas), pero no terminamos de encontrar la felicidad. 
Creemos que para ser felices necesitamos más y 
más (bienes, éxito, viajes, etc.), y quizás necesitemos 
menos, aquello que es esencial.

3. Las dificultades y dolores de la vida no son un 
impedimento para ser felices, aunque obviamente 
nos afectan. Hay muchas personas que, en medio 
de sufrimientos y pruebas, muestran paciencia y 
constancia en el bien. Un brote de luz puede permanecer 
incluso en medio de la oscuridad, permitiendo vivir 
una serena felicidad.

4. Para la persona de fe, la felicidad está estrechamente 
unida a su experiencia del amor de Dios. Somos 
incondicional e infinitamente amados, Dios nos 
conoce por el propio nombre y nos tiene grabados 
en la palma de su mano (cf. Is 49, 16). Nada nos 
separa de este amor, manifestado en la entrega y la 
amistad de Jesucristo.

5. Junto al amor de Dios, la felicidad de forja en el 

amor que compartimos con los demás, en el amar 
y el ser amados. Al contrario, si el amor está herido 
o encerrado en sí mismo, la felicidad se resiente. 
Estamos llamados a vivir cada momento presente 
colmándolo de amor, sabiendo que “hay más felicidad 
en dar que en recibir” (Hch 20,35).

6. La auténtica felicidad no es solo “nuestra felicidad”, 
pues el amor verdadero se abre a todos. “Busquen 
primero el reino de Dios y su justicia, y lo demás lo 
recibirán por añadidura” (Mt 6, 33), nos dice Jesús, lo 
que nos exige trabajar por una sociedad sin exclusiones. 

Nuestra misión en el mundo y en la Iglesia forma parte 
de nuestra comprensión de la felicidad.

7. La felicidad va de la mano del buen humor, del 
espíritu positivo y esperanzado, y huye de la queja 
constante, que todo lo toma a mal y no ríe ni perdona. 
También huye de la melancolía, que nos paraliza en 
la tristeza y el resentimiento. Rumiar la desolación 
nos carcome el alma.

8. La felicidad supone buscar la propia conversión, 
pues en la vida podemos aprender de nuestros errores. 
Somos buenos para exigir cambios a los demás y 
no ver las transformaciones que necesitamos. Si 
queremos ser más felices, las cosas que hacemos 
mal o a medias no las podemos seguir haciendo 
como siempre.

¡Feliz Año 2023!

PARA UN AÑO 
NUEVO FELIZ

Sergio Pérez de Arce Arriagada
Obispo de Chillán

ESTAMOS LLAMADOS A VIVIR CADA MOMENTO 
PRESENTE COLMÁNDOLO DE AMOR, 
SABIENDO QUE “HAY MÁS FELICIDAD EN 
DAR QUE EN RECIBIR” (HCH 20,35).
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Catedral de Chillán acogió en 
cena navideña a adultos mayores 
y personas en situación de calle

E
ste miércoles 21 de diciembre se desarrolló por 
segundo año consecutivo la cena de Navidad 
para personas en situación de calle y adultos 
mayores que viven en soledad, una actividad 
organizada por la sede Chillán de la Universidad 

Católica de la Santísima Concepción, y apoyada por 
la Parroquia El Sagrario, el Colegio Bicentenario Padre 
Hurtado y la empresa privada de la región.

La actividad se desarrolló en la Catedral de Chillán, la que se 
convirtió en un gran comedor que acogió a 200 personas 
en situación de vulnerabilidad. En las inmediaciones, se 
dispuso de una peluquería gratuita y un ropero. Además, 
se realizó un show artístico que contó con la participación 
de varios artistas chillanejos, para amenizar la tarde.

El menú de esta ocasión fue Causa Reina con hortalizas 
del huerto como entrada, Braseado de vacuno con polenta 
a las finas hierbas y cebolla caramelizada como plato de 
fondo y Cheesecake de frutillas con salsa de chocolate 
y praliné de pistachos de postre, todo preparado por la 

especialidad de Cocina del Colegio Bicentenario Padre 
A. Hurtado. La bendición de esta cena, fue realizada por 
el obispo de Chillán, padre Sergio Pérez de Arce.

La actividad contó con la presencia y ayuda como 
anfitriones de las autoridades universitarias, encabezadas 
por su rector Cristhian Mellado, el director de la sede Henry 
Sanhueza, el alcalde Camilo Benavente, el presidente de 
la Cámara de Comercio y Turismo Alejandro Lama, el 
delegado presidencial Gabriel Pradenas, y el jefe social 
del Hogar de Cristo Chillán, Héctor Higuera. También 
participaron representantes de las Fuerzas Armadas y de 
Orden de la región.

El rector de la UCSC, Cristhian Mellado, explicó que “esta 
es una actividad tradicional del Campus San Andrés que 
ha permeado a la institución. El Instituto Tecnológico 
de Chillán también la ha tomado esta actividad. Es parte 
esencial de nuestro quehacer, celebrar la Navidad es 
uno de los momentos más significativos y valoramos 
que la comunidad de Chillán se haya sumado con tanto 
entusiasmo”.

El director de la sede de la UCSC, Henry Sanhueza, dijo en 
la actividad que “este año fueron beneficiadas doscientas 
personas y este año logramos sumar a un grupo de 
adultos mayores que viven en soledad. Participaron 
anfitriones, empresas, organizaciones muy diversas que 
se han sumado para lograr este escenario. Estamos muy 
contentos y satisfechos”.

Héctor Higuera, jefe social del Hogar de Cristo de Chillán, 
señaló que “esto es algo hermoso, es el fundamento de la 
Navidad, para las personas en calle y adultos mayores son 
difíciles estas fechas y el hecho que podamos tener esta 
unión, hace que estas personas sepan que no están solas”.

El obispo de Chillán, padre Sergio Pérez de Arce, afirmó 
que “esto es un signo de servicio a los más pobres, a 
nuestros hermanos más frágiles y la Navidad tiene que 
ver con eso porque Jesús nace pobre. Lo segundo es la 
fraternidad entre tantas instituciones que se unen para 
servir a los demás. No solucionamos el problema, pero 
es un signo de encuentro, comunión, alegría que nos 
hace bien para construir una sociedad mejor”.
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por actitudes que son fundamentales en su vocación 
religiosa. Ellas viven siempre unidas al Señor, pero 
esperando su venida gloriosa, esperando la plenitud 
que el Señor nos promete y ancladas en esa promesa”.

Por su parte, María Trinidad dijo al finalizar que “estoy 
muy feliz y contenta, quiero agradecer a Dios el don 
de la vida, el regalo de la vocación la vida religiosa, el 
amor de mis padres, de mi familia, el gozo que siento 
al pertenecer a esta congregación de Adoratrices 
Perpetuas del Santísimo Sacramento. Agradezco a 
nuestro obispo Sergio, y a mis hermanas que me 
han enseñado a aceptar, servir profundamente a 
Dios a través de su iglesia, a los sacerdotes que me 
acompañaron y a las hermanas que vinieron desde 
otros lugares”.

“Estoy feliz y mi regalo para cada uno es ofrecer 
mi humilde oración, pedir la bendición de Dios y la 
protección de la Virgen, su madre, para todo nuestro 
país”, dijo.

E
n diciembre la hermana María de la Santísima 
Trinidad realizó la profesión de sus votos 
perpetuos en una celebración realizada en 
el Monasterio de las Adoratrices Perpetuas 
Del Santísimo Sacramento de Chillán Viejo 

y que fue encabezada por el obispo Sergio Pérez 
de Arce.

La misa fue concelebrada por el párroco de Chillán 
Viejo, padre Patricio Fuentes y por el diácono Sebastián 
Uribe. María Trinidad estuvo acompañada por la 
comunidad del sector y hermanas venidas de otras 
comunidades religiosas.

En su homilía, el padre Sergio dijo que “estamos 
contentos, alegres junto a la Comunidad de las 
Adoratrices. Celebramos esta profesión en Adviento y 
es una feliz coincidencia. Las religiosas, las hermanas 
que están en este Monasterio de manera especial, nos 
ayudan a vivir el Adviento en dimensiones esenciales, 
podríamos decir que ellas viven siempre en Adviento 

Monasterio de Chillán Viejo vivió la 
profesión de los votos perpetuos de la 

hermana María Trinidad
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Vicaría de Pastoral 
Juvenil: Evaluación 2022

E
l día viernes 9 de diciembre, la Vicaría de Pastoral 
Juvenil congregó a su Equipo de Gestión a una 
jornada de cierre del año 2022, la cual tuvo 
como principal objetivo generar un espacio de 
evaluación, destacando tanto las fortalezas de 

cada integrante del equipo como los aspectos a mejorar, 
esto en función del trabajo que realizan en la Vicaría. Ya 
en un segundo momento de la jornada, se revisaron las 
Prioridades Pastorales de nuestra diócesis para los años 
2023 – 2025, para enlazar el trabajo de la Pastoral Juvenil 
con los lineamientos diocesanos propuestos.

El Equipo de Gestión de la Pastoral Juvenil está compuesto 
por el vicario Pbro. Pablo Valladares; Jocelyn Jelves, 
Coordinadora de Pastoral y Formación del Colegio Padre 
Hurtado Seminario; Cristóbal Meza, psicólogo; Monserrat 
Contreras; coordinadora y representante del decanato norte 
y Andrea Carrasco, Secretaria ejecutiva del área de juventud 
de nuestra diócesis. Respecto de la jornada, Monserrat 
comenta lo siguiente: “la jornada fue muy buena, si bien nos 
reunimos todos los años para evaluar el año que termina 
y generar lineamientos para el periodo que viene, en esta 
oportunidad pudimos compartir de manera presencial lo 

que generó un ambiente de fraternidad necesario para 
fortalecer los lazos del equipo” 

En función de los lineamientos trabajados en la jornada de 
evaluación, se han determinados enfoques específicos a 
abordar y un calendario de actividades 2023, el cual será 
enviado a todas las comunidades de la diócesis en marzo 
de este año, para que puedan considerarlos dentro de sus 
respectivas planificaciones y así sumarse a las iniciativas de 
la Vicaría de Pastoral Juvenil. 

Encuentro Nacional de Pastoral Juvenil 
Desde el 23 al 27 de enero del 2023, en la ciudad de La 
Serena, se llevará a cabo el 39° Encuentro Nacional de 
Pastoral Juvenil, en el cual participará el equipo de la Vicaría 
de Pastoral Juvenil de nuestra diócesis. Como cada año, 
este encuentro será un espacio de formación, oración 
y celebración donde se congregarán todos los equipos 
de Pastoral Juvenil de nuestro país, compartiendo sus 
experiencias entorno al trabajo juvenil que realizan. 
Además, se trabajará en torno al material “Frecuentemos el 
futuro” de la Comisión Nacional de Pastoral Juvenil, libro 
que entrega claves para la renovación de las Pastorales 
Juveniles de Chile. Durante la semana que dure el encuentro, 
las jornadas de trabajo se dividirán en sesiones, donde 
cada una estará enfocada a las temáticas más relevantes 
del libro antes mencionado, para que posteriormente en 
cada diócesis se pueda hacer la bajada correspondiente 
del material, para que cada Iglesia particular esté en sintonía 
con lo requerido por el mundo juvenil. 

Andrea Carrasco, secretaria ejecutiva de la Vicaría de 
Pastoral Juvenil de nuestra diócesis, comenta “tener este 
tipo de encuentros donde se abarca tanto formación 
como fraternidad con los y las colegas de otras diócesis 
es fundamental para nuestro trabajo local. Podemos tener 
acceso a nuevas perspectivas, nuevas formas de hacer las 
cosas que favorecen nuestro trabajo tanto con los jóvenes 
como con sus acompañantes. Como equipo que está 
pronto a participar estamos muy ansiosos por esta nueva 
jornada nacional y ya nos estamos preparando por medio 
de reuniones y leyendo el material correspondiente para 
estar listos para las nuevas herramientas y conocimientos 
que se nos entregarán”. 

6
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Nuevo vicario para 
la pastoral en la 

Diócesis de Chillán

E
l Obispo de Chillán ha nombrado al sacerdote 
Rodrigo Uribe, actual párroco de Nuestra 
Señora del Carmen, comuna de El Carmen, 
como nuevo vicario para la pastoral, en 
reemplazo del padre Luis Flores.

En un comunicado a los párrocos y responsables 
parroquiales, el Obispo ha agradecido al padre 
Rodrigo su disponibilidad para asumir este encargo, 
que cumplirá manteniendo sus tareas en la Parroquia. 
Asimismo, ha agradecido al padre Luis Flores el tiempo 
y el compromiso entregado en este servicio durante 
cuatro años, donde, entre otras tareas, le correspondió 
llevar adelante la formación de ministros laicos al 
servicio de la misión, el funcionamiento en pandemia 
y la animación del proceso de discernimiento/sinodal. 
Él padre Luis continúa como párroco de El Sagrario y 
parte del equipo de prevención y reparación.

E
l Equipo de Formación de la Diócesis de 
Chillán, invita a todos los laicos y laicas, y/o 
responsables de comunidades a inscribirse 
en la 1era Escuela Diocesana de Formación, 
a realizarse del 9 al 13 de enero de 2023, de 

19:00 a 21:00 horas, en las dependencias del Colegio 
Bicentenario Padre Alberto Hurtado, Libertad esquina 
5 de abril de Chillán.

En esta instancia los participantes podrán seleccionar los 
talleres que sean de su interés como Autoconocimiento 
y Resolución de Conflictos, Canto litúrgico, Jesús en la 
Biblia, Jesús en la Liturgia, Jesús en la realidad y Oración/
Lectio Divina. Pueden inscribirse directamente en este 
link. https://forms.gle/4Ui5JGzuQHBkQzgh7. El aporte 
por participante será de $3000, cuenta y detalles en el 
formulario de inscripción.

Más informaciones y consultas al correo formacion@
diocesisdechillan.cl. 

Escuela de Formación Diocesana 
Verano 2022
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E
l Conjunto folclórico Raíces de Mi Tierra, junto 
a la parroquia Inmaculada Concepción y la 
Ilustre Municipalidad, realizaron la VI Muestra 
de Villancicos que convocó a 4 agrupaciones 
quienes con sus hermosas voces e instrumentos 

cautivaron a los asistentes con hermosos villancicos 
previo a la navidad; en esta ocasión los participantes 
fueron el Coro Emaús perteneciente a la sede parroquial, 
el coro de profesores jubilados de la ciudad de Chillán, 
el conjunto folclórico  Quiñehuen de la comuna 
de San Nicolás y los anfitriones  Raíces de Mi Tierra.

Aniversario comunal 
Con un Te Deúm de acción de gracias celebramos los 131 
años de la comuna de Quillón, motivo para dar gracias a 
Dios por todas las bendiciones otorgadas a la comunidad, 
en la ocasión autoridades regionales, provinciales y 
comunales, asistieron a la invitación  realizada por el párroco 
Pbro. Cristian Muñoz Jiménez quien junto a colaboradores 
presentaron diversos signos como el escudo comunal 
llevado hacia el altar por el matrimonio compuesto por 
Alejandra Pérez e Iván Montero, folcloristas de esta tierra 
y colaboradores comprometidos con el trabajo pastoral; 
luego se presentó un canasto con cerezas típicas del 
sector de Queime que fue presentada por la coordinadora 
de la comunidad; seguidamente representantes 
del municipio y de la comunidad presentaron dos 
jarrones con ramas de avellano, típico del imponente 
Cerro Cayumanqui, finalizando con la presentación 
del símbolo de la cámara de comercio y turismo.

Nochebuena y Navidad
La tradicional misa de noche buena fue celebrada en 
el templo parroquial ante una gran concurrencia de 
fieles quienes alegres recibieron la gran noticia del 
nacimiento de El Mesías nuestro Señor Jesús el Salvador.

Regreso de los Carros Litúrgicos
Con gran alegría la comunidad quillonense y visitantes 
disfrutaron de los carros litúrgicos preparados por las 
comunidades rurales y grupos pastorales de la sede 
parroquial comenzando con la presentación de la 
anunciación realizado por la comunidad de San José 
Obrero; seguido por la comunidad de Peña Blanca con 
la Visitación de la Virgen María a su prima Santa Isabel; 

el Nacimiento fue presentado por los acolitos, acolitas y 
grupo de confirmación de primer año quienes además 
presentaron las representaciones de los pastores y reyes 
magos; en tanto la comunidad de Villa las Mercedes 
presentó el Anuncio de los ángeles a los pastores;  la Huida 
a Egipto fue presentado por la comunidad de El Maitén; 
Jesús perdido y hallado en el templo fue representado 
por la comunidad de  Canchillas, seguidamente por el 
Bautismo de Jesús de la comunidad de Queime; siguiendo 
con el grupo de acción fraterna quienes representaron 
las Bodas de Caná; en tanto la catequesis familiar de 
primer año presentó la pesca milagrosa, seguido por el 
Sembrador de la comunidad de Huacamalá; Jesús y los 
niños grupo de catequeis de segundo año de Huechucheo; 
Marta y María representado por Villa la Porteña, seguido 
por el cuadro de la samaritana presentado por la 
comunidad de Peña Blanca, para finalizar con la Última 
Cena personificado por los diversos coros parroquiales; 
la actividad congregó a gran cantidad de fieles quienes 
pudieron disfrutar de una rica leche con chocolate ofrecida 
por los jóvenes de la pastoral. (Lily Valenzuela Vargas) 

Inmaculada Concepción 
de Quillón: Villancicos 
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E
l domingo 27 de noviembre, en la Eucaristía 
Dominical se dio inicio a este periodo 
de cuatro semanas, que nos ofrece 
una oportunidad para prepararnos en la 
esperanza para la llegada del Señor.

Para los fieles cristianos el Adviento es considerado 
como un periodo de oración y reflexión que representa 
la espera vigilante, significando un tiempo de esperanza, 
vigilia, arrepentimiento, perdón y alegría.
Sentido: tener luz, esperanza y alegría

Celebración de la entrega de la Oración del Padre 
Nuestro
En la Eucaristía de este fin de semana (27/11/22), primer 
domingo de adviento, padres y niños de Catequesis, 
recibieron del Padre Fabián Quiroz, párroco de 
nuestra comunidad la Oración del Padre Nuestro, 
cuyo objetivo de esta celebración es agradecer al 
Padre, quien por medio de su Hijo nos ha enseñado 
a orar en el Espíritu, invitándonos a dirigirnos a Él 
con cariño y confianza filial. La invitación de Padre 

Fabián, es que todos los días debemos rezar esta 

hermosa Oración que el Señor nos ha regalado.

Solemnidad de la Inmaculada Concepción.

El 8 de diciembre, participamos de estas hermosas 

celebraciones en honor a Nuestra Madre, en la Capilla 

San Serapio Scott Presidió Padre Fabián Quiroz y en 

la Capilla San José Obrero, Padre Guillermo Pineda.

En la Sede Parroquial, la Eucaristía fue presidida 

por Monseñor Cristián Contreras Molina O. de 

M. concelebrada por el Padre Jaime Nawrath 

Ríos Diacono y acólitos de nuestra comunidad.

Adultos reciben el sacramento del Bautismo y de 

la Confirmación

La Comunidad Mercedaria de Chillán se reunió la 

tarde del viernes 09 de diciembre para acompañar 

a estos hermanos en la fe que recibieron 

el sacramento del Bautismo y Confirmación.

Es un día de alegría, estamos de fiesta, la Iglesia 

tiene nuevo hermano en Cristo, hijo de Dios, 

miembro de la Iglesia que recibió el Sacramento del 

Bautismo, y junto a dos hermanas el Sacramento 

de la Confirmación, tras un periodo de preparación. 

La celebración fue presidida por Monseñor 

Cristián Contreras Molina y concelebrada por 

el párroco, Padre Fabián Quiroz Valdebenito.

Al finalizar Monseñor Cristián, agradeció el 

apoyo de los guías y agentes pastorales, que 

estuvieron colaborando, en las catequesis de 

preparación de estos adultos que recibieron el 

Sacramento del Bautismo y de la Confirmación.

Felicidades a estos hermanos en la Fe, que se 

han querido comprometerse y perseverar, que 

han recibido este Don precioso del Espíritu 

Santo, ser testigos del Amor de Dios para así dar 

Testimonio del Señor. (Alejandro Oyarzun Rodríguez).

Comunidad Mercedaria: 
Tiempo de Adviento 
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C
on una hermosa procesión dedicada a 
María, madre del Salvador, se dio término al 
mes destinado a su alabanza. La procesión 
partió a las 10 de la mañana desde el templo 
parroquial, por el camino, tres estaciones 

con su imagen adornada eran la señal de hacer un 
alto, hacer oración y cantar algunos de tantos himnos 
dedicados a reconocer sus méritos como la elegida, 
madre de Salvador, finalizando con una concurrida misa 
en el santuario María Auxiliadora del sector Baquedano.

Un mes en que la parroquia, a través de sus consagrados, 
ministros de la palabra, ministros de la comunión y 
fieles que se sumaron, vivió una verdadera iglesia en 
salida, realizando misas en varias capillas a las 7 de 
la mañana o a las 20.00 horas  caravanas en las que 
se entregaron los pesebres pintados por niños de los 
colegios de la comuna y también por algunos adultos 
que se sintieron motivados a expresar su amor a Jesús 
por medio del arte, llegando hasta las poblaciones con  
alegría, cantando villancicos  y motivando a las familias a 
celebrar el nacimiento de Jesús con un pesebre pintado 
con mucho cariño. Caravana de villancicos con el 
pesebre vivo que recorrió las calles de la ciudad y visitó 
algunas localidades llamando a recordar con júbilo la 

venida del señor a la tierra a través de su hijo Jesús. “Que 
nuestro corazón sea un pesebre para recibir al niño Dios”. 

Entrega de pesebres 
23 de diciembre: “A mi edad le abro el corazón a 
Dios”. Una tarde de entretención y alegría vivieron los 
adultos mayores en el Hogar Oreste Montero invitados 
por la parroquia, donde vieron un hermoso video del 
nacimiento de Jesús, luego participaron en una dinámica 
de preguntas sobre el video presentado, bailaron y 
cantaron villancicos acompañados por integrantes del 
coro de la parroquia, terminando con una rica once y la 
esperanza de celebrar juntos en una próxima navidad.

Misa de noche buena: “Ven Señor, no tardes”. Con una 
alegre eucaristía la comunidad esperó la noche buena en 
la parroquia de Yungay, los cánticos de adoración al niño 
Bendito inundaron el templo, verdaderamente se vivió 
una noche plena de fe, alegría y ritmo que contagiaron 
hasta a las personalidades más serias.  El niño Dios ha 
nacido y la alegría debe desbordar nuestros corazones

Finalizando con la bendición de los niños asistentes y 
de las imágenes del Jesús que los fieles presentaron al 
sacerdote, para colocarlas luego en el pesebre familiar. 

Vals de Navidad
30 de diciembre”: Con un corazón agradecido, adoremos 
a Dios nuestro Salvador: Un día dedicado a dar gracias 
al Señor con la exposición del Santísimo Sacramentado 
para su adoración, desde las 9:00 hasta las 21:00 horas, 
donde vivimos juntos una eucaristía de agradecimiento al 
Señor por lo vivido durante el año 2022, un año en que no 
ha estado exento de dificultades para muchos: pérdidas, 
tristezas, enfermedades, pero  sabiendo que el padre nos 
ama sin condiciones, nos reconforta en nuestras tristezas y 
nos sana el alma, le agradecemos con humildad  la mesa 
que cada día nos acoge con el pan para la familia y la alegría 
de saber que llegamos al final del año con un corazón 
mas dispuesto a amarle y a glorificar su nombre Santo.
Cambio de hora de las misas durante el verano: una 
iglesia al servicio de la comunidad Durante los meses de 
diciembre, enero y febrero, la misa del día sábado  se está 
realizando a las 21 horas y la dominical a las 9:00 horas,  
con el fin de evitar las horas de mayor calor para el traslado 
de los fieles hacia el templo parroquial, los horarios de las 
eucaristías en las capillas, tanto urbanos como rurales se 
están coordinando  con cada coordinadora responsable y 
se avisa oportunamente a la comunidad.  (María Eva Díaz S.)

Parroquia 
San Miguel de Yungay 
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Domingo 1 de enero 2023

“LA SANTA MADRE DE DIOS”                    
NÚM 6, 22-27   SAL 66, 2-3. 5-6.8 GÁL 4, 4-7     

SAN LUCAS CAP.  2, 16 -  21.
Hna. Orfelia Cuevas Espinoza, de la 

Congregación de Jesús- San Ignacio.

Hoy 1° de Enero, la Iglesia Celebra a la” Santa Madre 
de Dios”. María, la Virgen de Nazaret  que dio a luz  
a Jesús, el Salvador.  Este niño es la bendición de 
Dios para la gran familia humana y para el mundo 
entero.  Después de ocho días, donde resonó el 
anuncio: “Gloria a Dios y Paz a los hombres”. Hoy 
lo acogemos nuevamente de la madre de Jesús 
que “guardaba todas estas cosas meditándolas 
en su corazón.” En las manos de María, ponemos  
con confianza filial todas  nuestras  esperanzas  y 

pedimos  que extienda su maternidad a todos los 
seres humanos,  confiándole  el grito de paz  de las 
poblaciones  oprimidas por las guerras  y la violencia, 
para que el diálogo y la reconciliación  prevalezca  
sobre las tentaciones del mal espíritu. La paz y la 
unidad necesita de la fuerza de la mansedumbre, 
de la verdad y del amor. El evangelio nos dice que 
los pastores después de escuchar el mensaje del 
ángel “fueron a toda prisa”… Porque los “sencillos de 
corazón  verán a Dios.” Ellos pusieron en práctica 
lo que les pedía Dios:  caminar hacia Belén, donde 
encontrarían al Salvador. Esto es lo que necesitamos, 
para encontrar a Jesús hay que dejar el “rebaño” 
del egoísmo, la comodidad, el placer y la vanidad, 
pues no existe un Salvador a nuestra medida, sino 
que es el único, el que encontraron los pastores: 
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“un niño envuelto en pañales y recostado en un 
pesebre. Para llegar a Él es  necesario ser  humilde, 
ya que la entrada de la “cueva” es  pequeña y  exige  
inclinarse.  El Dios  niño  nos enseña  desde el  
pesebre, que buscarlo a él exige sacrificio, dolor, 
humildad, pureza y pobreza de corazón. Obediencia 
a la voluntad de Dios.  María, la madre de Jesús, con 
su ejemplo de vida, nos afirma lo importante que es 
en nuestra  vida, estar unidos a Dios  por  medio de la 
oración.                                                                                                                                         

El evangelista Lucas  nos  narra  este  hecho diciendo: 
“Después que los Ángeles  se apartaron  de los  
pastores, ellos  se decían unos a otros: “vamos  a 
Belén  y  comprobemos este mensaje que  acaba  
de suceder  y  que el Señor nos ha manifestado”( 
Lc. 2, 15 ).                                                       

Los Pastores se apresuran  glorificando  a  Dios  por  
esta  gran  noticia  y  en la oscuridad de la noche, 
algunos pastores han visto  a  Dios.  ¿Por qué ellos 
fueron llamados al Pesebre a presenciar este gran 
acontecimiento? Tal vez  para que María  y José 
tuvieran compañía y consuelo, al verles  llegar a su 
refugio. También, y seguramente, porque la mayor 
alegría para Dios es darse a conocer a la humanidad.

Los pastores fueron los primeros que contemplaron 
las maravillas de Dios en el niño recién nacido 
recostado en pesebre, junto a María y José; cuando 
entraron a la “cueva” y comprobaron lo que le habían 
dicho los ángeles.  “Al verlo, dieron  a conocer lo 
que  le habían dicho acerca de este niño. Todos 
los que oyeron se admiraban de lo que decían los 
pastores” ( Lc. 2, 17-18 ).

Con el nacimiento de Jesús han empezado tiempos 
nuevos, en que, por una parte, se sigue esperando 
la salvación  y  por otra, ya se está  gozando de ella. 
Después de ellos,  la Iglesia nunca estará toda en las 
obras de misericordia o de promoción humana, sino 
que con lo mejor de su espíritu, seguirá mirando a 
Cristo presente en ella, para  dar  gracias  y  alegrarse 
en Dios.                  

María observaba estos acontecimientos. Porque 
cualquier hecho de su vida era para ella una forma 
que tenía Dios  para comunicarle sus intenciones. 
Cuanto más ahora, los acontecimiento que vivía con 
su hijo Jesús. Se extrañaba, se admiraba, pero no se 
desconcertaba. Su fe estaba más allá  de cualquier 
vacilación, pero también a ella le correspondía 
descubrir  lenta y penosamente los caminos de 
la Salvación. Todo lo  guardaba en su corazón 
hasta que llegaron los  días  de la Resurrección y 

Pentecostés en que se aclararon  todos los gestos  
y dichos de Jesús.              

“Al octavo día de su nacimiento, María y José llevan 
al niño al Templo para cumplir con un rito de la 
Religión Judía: “La circuncisión. Circuncidaron al 
niño según la Ley, y le pusieron el nombre de Jesús 
o Emmanuel,” nombre que había indicado el ángel 
antes que su madre quedara embarazada.” ( Lc. 2, 
21 ). Para ser madre de Dios, María no tuvo que 
renunciar o dejar al margen su feminidad, al contrario, 
la  realiza en nobleza y plenitud y santificada por la 
acción del Espíritu Santo. Con esto, María  enaltece 
la dignidad de la  mujer y de la madre. La Iglesia  al  
celebrar hoy  la maternidad divina de María, reconoce 
gozosa, que también es su madre, que a lo largo de 
los años engendra nuevos hijos para Dios.   
Encontraron al Niño con María su madre

8 de enero de 2023– La Epifanía del Señor
IS 60, 1-6     SAL 71, 1-2. 7-8. 10-13     EF 3, 2-6    

MT 2, 1-12 
Hna Graciela Gutiérrez M. sscc

El papa Francisco está despertando en muchos la 
nostalgia de Dios, el deseo de encontrarse de nuevo 
con Jesús. Como San Pablo, el papa ha intentado, 
con sus palabras y sus gestos, ayudarnos a descubrir 
el misterio (Ef 3,2-3.5-6). Su invitación se dirige 
también a la Iglesia. Es necesario salir, ponerse en 
camino hacia los más pobres. Fue lo que hicieron 
los magos cuando vieron la estrella. Dejaron su torre 
de observación y si pusieron a seguirla. También la 
Iglesia tiene que dejar sus torreones en los que se ha 
atrincherado muchas veces para salir a la intemperie.

¿Cómo buscar a Dios en nuestra cultura secularizada? 
Ante todo, es necesario seguir los deseos profundos 
de nuestro corazón, que no se dejan satisfacer 
simplemente con los bienes de consumo. San 
Agustín dirá: “nos hiciste, Señor, para Ti y nuestro 
corazón está inquieto hasta que descanse en Ti”. 
Hay que ponerse en camino siguiendo la estrella 
que brilla en nuestros corazones y no permanecer 
cómodamente instalados.

Esta búsqueda sigue caminos confusos como el de 
los Magos (Mt 2,1-12). Sintieron inmediatamente la 
tentación de buscar al Rey de los judíos en la capital, 
en Jerusalén, en el palacio de Herodes. Era lo más 
natural. No es fácil lo que llamamos la lectura de 
los signos de los tiempos, que tantas veces nos 
desconciertan porque no sabemos interpretarlos 
o queremos que digan lo que la cultura dominante 
nos repite constantemente: para ser felices, hay que 
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tener dinero, consumir, pasarlo bien; lo que ayude 
a esto es verdadero progreso. Si se busca un rey, se 
piensa inmediatamente en palacios, en servidores, 
soldados, lujo y vida fácil. Pero no es ahí donde se 
puede encontrar a Jesús; la estrella que le guía a 
uno desaparece inmediatamente de la vista.
Para entender los signos de los tiempos es necesario 
hacer una lectura de ellos a la luz de la Palabra de 
Dios. Pero necesitamos a alguien que nos interprete 
esa Palabra escrita hace más de dos siglos. Es verdad 
que el gran intérprete de la Escritura es el Espíritu 
Santo que todos hemos recibido en nuestro bautismo. 
Él es el maestro interior, pero se sirve de la Iglesia, 
Madre y Maestra, para ayudarnos en nuestra búsqueda 
de Dios. Con la Iglesia hoy estamos aprendiendo a 
leer la Biblia desde los pobres. A los ojos de Dios una 
población sin importancia como Belén puede ser 
el lugar ideal para nacer. No hace falta un palacio. 
Es suficiente una habitación de pastores. Es entre 
los pobres donde podemos encontrar a Jesús, con 
María, su Madre.

Los Magos experimentan una gran alegría, que da 
sentido no sólo a la aventura emprendida sino a 
toda su vida. En el niño Jesús, reconocen a Dios 
y por eso lo adoran y le ofrecen sus regalos para 
corresponder al gran regalo que Dios nos ha 
hecho en la persona de Jesús. Sus vidas quedan 
transformadas. Tendrán que volver a vivir en su 
país en la monotonía de cada día, muchas veces 
sin estrellas, pero han regresado por otro camino. 
Los Herodes y los potentes de este mundo ya no 
cuentan para ellos. Tan sólo cuenta Jesús en quien 
han encontrado a Dios.

DOMINGO 15 de enero 
“Este es el cordero de Dios, que quita el 

pecado del mundo “
IS 49,3-6    SAL 39, 2. 4. 7-10    1ª COR 1,  1-3  

SAN JUAN 1, 29-34
Hna. Elizabeth Araneda. (m.s.i.)

En el origen de la fe cristiana está el encuentro 
con Jesús. Ya durante su vida pública su persona 
ejerció una fascinación especial que llevó a sus 

discípulos a dejarlo todo para irse con 
él. Compartiendo su vida llegaron al 
conocimiento de su intimidad. Después 
los apóstoles trataron de formular en 
palabras la experiencia que habían 
hecho, para ser conscientes de lo que 
había acontecido y para anunciarlo a los 
demás. Ese seguimiento es la primera 
formulación de la fe de los discípulos 
antes de la Pascua. Siguiendo a Jesús 
reconocían que Dios estaba actuando 
en Él de manera definitiva para salvar el 
mundo. Después de la resurrección fue 
claro para ellos que Jesús era la salvación. 
Entonces el seguimiento se convirtió 
en fe en el Resucitado, presente en la 
comunidad mediante su Espíritu.

El evangelio de hoy nos transmite la 
experiencia del encuentro de Juan 
Bautista con Jesús (Juan 1,29-34). Nada 
más verlo, sin necesidad de conocerlo a 
fondo, Juan descubre la misión salvadora 
confiada a Jesús: “Este es el Cordero de 
Dios, que quita el pecado del mundo”. 
Jesús va a ser el destructor del pecado 
y del maligno que lo provoca. Jesús se 
entregó por nuestros pecados y así quitó 
el pecado del mundo. Juan parece haber 
captado la misión de Jesús por lo que 
ocurrió en su bautismo. Al salir Jesús del 
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agua, el Espíritu de Dios descendió sobre Él. Jesús 
es, pues, una persona ungida por el Espíritu de Dios 
para poder realizar su misión. El Espíritu, que es 
amor, puso en el corazón de Jesús una fuerza tal 
que es capaz de permanecer fiel a Dios y al mismo 
tiempo entrar en las realidades más alejadas de Dios, 
como el mundo de los pecadores, sin traicionar ni 
a Dios ni a los hombres.

Juan escuchó sin duda la voz del Padre que proclamaba 
a Jesús su hijo amado. Jesús es el Hijo de Dios y por 
eso es capaz de introducirnos en la intimidad del Padre, 
haciendo que participemos de su condición de hijos. 
En Jesús encontramos la manera de acercarnos al 
Padre y de tener las actitudes filiales correspondientes, 
ante todo, obediencia y confianza.

Cada uno a lo largo de su vida trata de vivir su fe como 
un encuentro personal con la persona de Jesús. Pero 
ese encuentro es una fe proclamada en el seno de la 
comunidad eclesial que necesita fórmulas que nos 
ayuden a hacer la misma experiencia. Por eso es tan 
importante compartir nuestra fe en comunidad y que 
cada uno pueda expresar lo que significa Jesús para su 
persona. Jesús es el que nos reúne en Iglesia. Como 
Juan Bautista y Pablo, la Iglesia continúa anunciando 
a los hombres que Jesús es la salvación del mundo.

 Domingo 22 de enero 2023
“Los haré pescadores de hombres”

IS 8,23-9.3 SAL 26,1.4. 13-14 1 COR 1, 10-
14. 16-17 

Hna. María Katherine Zagal    Franciscanas del 
Sagrado Corazón de Jesús.

Es en medio de nuestra cotidianidad donde nos llama 
el Señor; es el día a día el lugar y tiempo oportuno, 
donde pronuncia nuestro nombre y nos invita a un 
cambio de vida, a hacer de lo diario una misión.

En el evangelio de este domingo Jesús llama a los 
discípulos en su contexto conocido. Toma lo que le 
es familiar a Pedro y Andrés para mostrarles la belleza 
de su llamada y lo transformante de su invitación. 
Es tan cautivante la vocación que Jesús les ayuda 
a descubrir, que ellos se dejan cautivar y se abren a 
la sorpresa de lo nuevo, se despojan y comienzan a 
hacerse parte de milagros, se ven sumergidos en los 
tiempos nuevos, del Reino que llega con el Señor.

 Hay una invitación a convertirnos, hay una llamada. 
Dejémonos cautivar como los discípulos por la 
voz del Señor que irrumpe y vine a cambiarnos los 
planes para ser y darnos algo mejor. 

14
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En un mensaje firmado por el Comité Permanente 
de la Conferencia Episcopal de Chile, los obispos 
manifiestan el dolor por el fallecimiento de 
Benedicto XVI, pero también la gratitud al Señor 

por la vida y magisterio del Papa emérito. Se invita a 
todo el Pueblo de Dios a unirse en oración por su 
alma, especialmente este domingo primero de enero.
A continuación, el texto completo del mensaje de 
los obispos:

En este tiempo de Navidad, nuestro Señor Jesucristo 
ha querido llamar a la casa del Padre a nuestro querido 
hermano y pastor Benedicto XVI.

En 2013 cuando reconocía no tener fuerzas para seguir 
llevando adelante el ministerio pretino, señaló que 
en el futuro quería seguir sirviendo “de todo corazón 
a la Santa Iglesia de Dios con una vida dedicada a la 
plegaria”. Y así lo hizo, pues desde entonces -como 
lo ha señalado el papa Francisco- el papa emérito 
estuvo en silencio sosteniendo a la Iglesia.

El dolor por la partida de este padre y pastor, nos 
conmueve a todos. Pero con la convicción que “Dios es 
amor”, como nos recordó en su primera carta encíclica, 
somos animados en la esperanza y gratitud al Señor 
por la vida y magisterio de Benedicto XVI. Sin duda sus 
escritos y profundidad intelectual, lo sitúan además 
como uno de los grandes teólogos de la Iglesia, que 
tuvo un destacado aporte en el Concilio Vaticano II. 
Con una gran visión, el futuro papa Benedicto, escribió 
en su juventud que la Iglesia se haría más pequeña, 
humilde y auténtica en búsqueda de lo esencial. Una 
realidad que hoy buscamos vivir con la certeza de 
que es la centralidad de Jesucristo la que debe guiar 
nuestros pasos.

Si bien no visitó Chile como pontífice, si conoció nuestro 
país en 1988 en su rol de Prefecto de la Congregación 
para la Doctrina de la Fe. En dicha ocasión se reunió 
con pobladores y comunidades cristianas de base, 
quedando impresionado por la labor de la Iglesia en 
los sectores más pobres del país. En encuentro con 
académicos y estudiantes de la U. Católica abordó sus 
inquietudes respecto a la Doctrina Social de la Iglesia, 
el concepto de pecado social y la dignidad del hombre. 
Oportunidad en la que también bendijo e inauguró 
la sede de la Escuela de Formación Profesional de 
Cáritas Chile, ENAC.

Mensaje del Episcopado chileno ante 
el fallecimiento de Benedicto XVI

Además, recordamos el hermoso regalo de la imagen 
de la “Virgen del Carmen Misionera” que nos hizo llegar 
con motivo del Bicentenario de la Patria y que recorrió 
todas las diócesis, comenzando por las comunidades 
más afectadas por el terremoto de febrero de 2010. Ese 
providencial obsequio fue un bálsamo de compañía 
para tantas personas, en medio del sufrimiento.

Por eso hoy los obispos de Chile agradecemos al Dios 
de la vida por el paso entre nosotros de su hijo Joseph 
Ratzinger, que por intercesión del Espíritu Santo llegó 
a ser Pastor universal de la Iglesia. En estos días en que 
acompañaremos su velatorio a la distancia, invitamos 
a todo el Pueblo de Dios que peregrina en Chile y a 
todas las personas de buena voluntad a unirnos en 
oración por Benedicto XVI, encomendando su alma 
a la Santísima Virgen María. Cada diócesis en el país 
determinará la forma de unirse en estos días a las 
oraciones de la Iglesia universal por el Papa emérito, 
además de orar juntos en las misas de este domingo 
primero de enero.

EL COMITÉ PERMANENTE DE LA CONFERENCIA 
EPISCOPAL DE CHILE
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El adiós a 
Benedicto XVI. 

El Papa: “Padre, 
en tus manos 

encomendamos 
su espíritu”

E
n una plaza de San Pedro envuelta en un manto 
de neblina, miles de fieles se congregaron, en 
la mañana del primer jueves de enero, para 
participar en la misa exequial del Papa emérito 
Benedicto XVI y darle su último saludo. Son 

personas de todas las edades y nacionalidades, jóvenes, 
laicos, sacerdotes y también familias, monjas, grupos de 
Italia y Alemania, con banderas y pancartas.

El Papa Francisco llegó hacia las 9.20 horas, en silla 
de ruedas, y tomó lugar en el palco, dando inicio a 
la celebración fúnebre, concelebrada por unos 130 
cardenales, 400 obispos y casi 3.700 sacerdotes. En su 
homilía, reflexionó sobre la lectura del Evangelio de San 
Lucas 23, 46, deteniéndose en particular, en una frase 
de Jesús en la cruz: “Padre, en tus manos encomiendo 
mi espíritu”
“Son las últimas palabras que el Señor pronunció en la cruz”, 

remarca Francisco, “su último suspiro capaz de confirmar 
lo que selló toda su vida: un continuo entregarse en las 
manos de su Padre. Manos de perdón y de compasión, de 
curación y de misericordia, manos de unción y bendición 
que lo impulsaron a entregarse también en las manos de 
sus hermanos”, y añade:
Es la invitación y el programa de vida que inspira y quiere 
moldear como un alfarero el corazón del pastor, hasta 
que latan en él los mismos sentimientos de Cristo Jesús.

El Pastor que ama el rebaño y sigue al Señor
Continuando con su homilía, el Papa describe las 
características de un pastor que sigue al Señor, por medio 
de tres entregas:

Entrega agradecida de servicio al Señor y a su Pueblo, que 
nace por haber acogido un don totalmente gratuito: “Tú 
me perteneces… tú les perteneces”, susurra el Señor; “tú 
estás bajo la protección de mis manos, bajo la protección 
de mi corazón. Permanece en el hueco de mis manos 
y dame las tuyas”.

Es la condescendencia de Dios y su cercanía, capaz de 
ponerse en las manos frágiles de sus discípulos para 
alimentar a su pueblo y decir con Él: tomen y coman, 
tomen y beban, esto es mi cuerpo, que se entrega por 
ustedes.

Entrega orante que se forja y acrisola silenciosamente 
entre las encrucijadas y contradicciones que el pastor debe 
afrontar y la confiada invitación a apacentar el rebaño.

Como el Maestro, lleva sobre sus hombros el cansancio 
de la intercesión y el desgaste de la unción por su pueblo, 
especialmente allí donde la bondad está en lucha y sus 
hermanos ven peligrar su dignidad.

Entrega sostenida por la consolación del Espíritu, que lo 
espera siempre en la misión: en la búsqueda apasionada 
por comunicar la hermosura y la alegría el Evangelio en 
el testimonio fecundo de aquellos que, como María, 
permanecen de muchas maneras al pie de la cruz, en 
esa dolorosa pero recia paz que no agrede ni avasalla.

El grito de la multitud: “¡Santo ya!”
Al final de la celebración, tienen lugar la Ultima Commendatio 
y la Valedictio. La asamblea, hasta entonces silenciosa, 
estalla en estruendosos aplausos y tres veces se eleva el 
grito desde la plaza: “¡Santo ya!”. Los silleteros levantan el 
féretro y lo conducen detrás del escenario, donde el Papa 
Francisco, de pie, apoyado en su bastón, los espera para 
la bendición. El Pontífice inclina la cabeza, permanece 
unos instantes en oración y luego apoya una mano sobre 
el féretro que es trasladado a las Grutas Vaticanas de la 
Basílica de San Pedro para su inhumación. Benedicto XVI 
será enterrado en el mismo lugar que su predecesor, el 
Papa que sirvió durante décadas, Juan Pablo II.
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Homilía Misa por 
Benedicto XVI – 

Chillán 3 enero 2023

N
os hemos reunido hoy a orar por el Papa 
Benedicto XVI y agradecer su ministerio 
entre nosotros. Ha sido nuestro Papa, 
nuestro hermano mayor y pastor universal 
por 8 años. Nos guió, nos regaló su 

enseñanza, nos anunció a Jesucristo y nos confirmó 
en la fe, como le pidió el Señor al ponerlo al frente de 
su Iglesia. En estos días, desde que falleciera el pasado 
31 de diciembre, se han hecho diversas semblanzas, 
diversos análisis sobre su vida y misión, y es normal 
por tratarse de un actor relevante no solo de la vida 
de la Iglesia, sino de nuestro mundo contemporáneo. 
Pero nosotros no olvidamos que, ante todo, ha sido 
nuestro Papa, el sucesor del apóstol Pedro, signo 
visible y garantía de la unidad y de la comunión en 
la Iglesia. Damos gracias por él, y lo despedimos con 
afecto filial, porque ha sido nuestro padre y pastor.

En los diversos análisis de estos días, se ha hablado 
de las características de Benedicto, y a menudo 
se le ha comparado con los otros Papas, con los 
anteriores y con el actual. Es obvio que, dentro de 
una continuidad, cada Papa es diverso, cada uno 
con sus rasgos y acentos en la misión, pero tienen 
en común que son, ante todo, testigos de Jesucristo, 
anunciadores de su Palabra e instrumentos de su 
misericordia. Como Juan Bautista, según hemos 
leído en el evangelio que se ha proclamado hoy, que 
da testimonio de Jesús; no se centra en sí mismo, 
sino en Jesús como Hijo de Dios, que bautizará a su 
pueblo en el Espíritu Santo.

Cómo no recordar aquí esas hermosas y provocadoras 
palabras que nos decía constantemente Juan Pablo II: 
“¡No tengan miedo de acoger a Cristo (…)¡No tengan 

Por obispo Sergio Pérez de Arce
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miedo! ¡Abran - aún más - abran de par en par las 
puertas a Cristo!”. O la invitación permanente que nos 
viene haciendo Francisco, a renovar nuestro encuentro 
personal con el Señor, sabiendo que “con Jesucristo 
siempre nace y renace la alegría”. En esta misma línea, 
Benedicto XVI nos regaló unas hermosas palabras 
en su primera Encíclica, Dios es Amor, palabras que 
han sido frecuentemente citadas: “No se comienza a 
ser cristiano por una decisión ética o una gran idea, 
sino por el encuentro con un acontecimiento, con 
una Persona, que da un nuevo horizonte a la vida 
y, con ello, una orientación decisiva”. Por tanto, nos 
invita a centrarnos en lo esencial, a recordar que 
la vida cristiana y su renovación se sustentan en el 
encuentro con la Persona de Jesús. Lo ha repetido 
en su Testamento espiritual, dado a conocer luego 
de su muerte: “Jesucristo es verdaderamente el 
camino, la verdad y la vida”. Es el camino y la verdad 
para nosotros, sus discípulos, pero también una 
propuesta válida para nuestro mundo, que necesita 
de la vida del Señor.

Dicho esto, sobre la centralidad del encuentro con 
Cristo, quisiera detenerme especialmente en dos 
aspectos de la enseñanza de Benedicto, que estimo 
que tienen tremenda actualidad para la vivencia de 
nuestra fe y misión.

Lo primero es algo que me conmueve y me hace 
mucho sentido: su insistencia de que Cristo, en que 
Dios, no es antagonista del hombre. Sabemos que 
el hombre moderno ha corrido a Dios de su lado, 
creyendo que se opone o coarta su libertad. El 
hombre moderno ha creído que la religión lo aliena o 

lo oprime, y ha intentado decretar la muerte de Dios. 
Benedicto, desde las entrañas de su ser creyente, 
ha proclamado reiteradamente algo que nosotros 
hemos experimentado en nuestra vida: que Dios 
no nos hace menos humanos, sino más humanos. 

En la Misa del 24 de abril de 2005, en el inicio de su 
Pontificado, evocando a Juan Pablo II y dirigiéndose 
especialmente a los jóvenes, se expresa con mucha 
convicción:“…. quien deja entrar a Cristo no pierde 
nada, nada –absolutamente nada– de lo que hace la 
vida libre, bella y grande. ¡No! Sólo con esta amistad 
se abren las puertas de la vida. Sólo con esta amistad 
se abren realmente las grandes potencialidades de la 
condición humana (…) Así, hoy, yo quisiera, con gran 
fuerza y gran convicción, a partir de la experiencia 
de una larga vida personal, decir a todos ustedes, 
queridos jóvenes: ¡No tengan miedo de Cristo! Él 
no quita nada, y lo da todo. Quien se da a él, recibe 
el ciento por uno. Sí, abran, abran de par en par las 
puertas a Cristo, y encontrarán la verdadera vida”.

Y en su Encíclica Caritas in veritate, del año 2009, es 
bien claro para afirmar que “sin Dios el hombre no sabe 
adonde ir ni tampoco logra entender quién es (…) La 
cerrazón ideológica a Dios y el indiferentismo ateo, que 
olvida al Creador y corre el peligro de olvidar también 
los valores humanos, se presentan hoy como uno de los 
mayores obstáculos para el desarrollo. El humanismo 
que excluye a Dios es un humanismo inhumano. 
Solamente un humanismo abierto al Absoluto nos 
puede guiar en la promoción y realización de formas 
de vida social y civil (…), protegiéndonos del riesgo de 
quedar apresados por las modas del momento” (N° 78)
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Y en su visita a Santiago de Compostela en 2010, 
se pregunta: “Los hombres no podemos vivir a 
oscuras, sin ver la luz del sol. Y, entonces, ¿cómo 
es posible que se le niegue a Dios, sol de las 
inteligencias, fuerza de las voluntades e imán de 
nuestros corazones, el derecho de proponer esa 
luz que disipa toda tiniebla?”. Y luego afirma: “es 
necesario que Dios vuelva a resonar gozosamente 
bajo los cielos de Europa (….) (Europa) ha de abrirse 
a Dios, salir a su encuentro sin miedo, trabajar 
con su gracia por aquella dignidad del hombre”.

Esto es lo primero, hermanos, Dios es aliado del 
ser humano en su lucha por un mundo mejor y 
más fraterno. Necesitamos su gracia. Él es el primer 
interesado en la dignidad de la persona humana.

Lo segundo que quisiera destacar lo relaciono 
con la crisis eclesial que hemos vivido en los 
últimos años. Han sido años difíciles, muchas 
veces hemos sentido rabia: con la jerarquía, con 
los sacerdotes, y tantas veces con razón por las 
cosas se han hecho mal. Vivimos, además, un 
tiempo de cuestionamiento a las instituciones 
y ya sabemos que como Iglesia hemos perdido 
credibilidad. Un peligro que tiene todo esto es 
que terminemos desvalorizando a la iglesia, 
olvidando que es la comunidad de Jesús, signo 

e instrumento de salvación. Siempre ha habido 
una veta presente en los católicos de relativizar la 
función de la iglesia, que se expresa en frases tales 
como: “yo me las arreglo solo con Dios”, “Jesús 
sí, la Iglesia no”, etc. Pero en los últimos años se 
nos ha inyectado, además, una falta de cariño 
por nuestra Iglesia. No se trata, por supuesto, de 
justificar ninguno de los males y delitos que entre 
nosotros se han cometido, como tampoco de 
negar la permanente necesidad de conversión. Se 
trata de querer a nuestra Iglesia, que es nuestra 
madre, que nos ha hecho nacer a la fe.

Todo esto lo digo porque Benedicto nos ayuda a 
mirar con profundidad a la Iglesia. En su testamento 
espiritual dice: “Jesucristo es verdaderamente el 
camino, la verdad y la vida, y la Iglesia, con todas 
sus insuficiencias, es verdaderamente su cuerpo”. Y 
en el Santuario de Aparecida, en el año 2007, justo 
antes de empezar la V Conferencia del Episcopado 
latinoamericano, decía a los religiosos, religiosas 
y seminaristas:

“… siento el deseo de decirle a todos ustedes cuán 
importante es el sentido de nuestra pertenencia 
a la Iglesia, que hace a los cristianos crecer y 
madurar como hermanos, hijos de un mismo 
Dios y Padre (…) Por eso el Papa quiere decirles a 
todos:  La Iglesia es nuestra casa. Esta es nuestra 
casa. En la Iglesia católica tenemos todo lo que es 
bueno, todo lo que es motivo de seguridad y de 
consuelo. Quien acepta a Cristo, “camino, verdad 
y vida”, en su totalidad, tiene garantizada la paz y 
la felicidad, en esta y en la otra vida”.

Benedicto nos ayuda a valorar nuestra Iglesia, a 
buscar su coherencia, que es la coherencia de 
todos nosotros, sus miembros, y a ponernos a 
su servicio. La Iglesia está llamada a ser siempre 
un camino hacia Dios y un lugar de encuentro 
con Cristo, que no solo debe guardar el hermoso 
tesoro de la fe que ha recibido del Señor, sino 
buscar la mejor forma de expresarlo y darlo a 
conocer en el mundo de hoy. El Señor quiere 
seguir ofreciendo su Evangelio a cada generación, 
para que encontremos en él una fuente de vida 
y vida en abundancia.

Pongamos en manos de la infinita misericordia 
de Dios al querido Papa emérito Benedicto, y 
confiemos en que él ahora seguirá orando por 
nosotros, para que seamos generosos servidores 
de la misión de Jesucristo.
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Este 2022 fueron varios los hitos pastorales que marcaron 
el caminar de la Diócesis San Bartolomé y en esta nota 
te invitamos a recordar algunos de ellos.

Recuento Noticioso 
Diócesis San 

Bartolomé de 
Chillán

Primer retiro del presbiterio
jEn marzo se desarrolló la primera jornada del presbiterio 
del año, momento perfecto para abordar temas 

como el autocuidado, tanto psicológico, espiritual y 
también físico, todo acompañado por el psicólogo y 
experto en Psicología del Comportamiento Religioso, 
Rodolfo Núñez.
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Proceso Sinodal 
En mayo pasado se realizó la Asamblea Eclesial Diocesana 
convocada por la Diócesis de Chillán. En total participaron 
más de 400 personas, representantes de parroquias, 
movimientos pastorales y comunidades escolares de 
Ñuble, quienes se congregaron en el Colegio Seminario 
Padre Alberto Hurtado para realizar un trabajo sobre la 
base del proceso de discernimiento que comenzó la 
iglesia hace ya algunos años.

El trabajo se dividió en varios momentos. Tras la 
presentación y bienvenida, se conformó una treintena de 
grupos que trabajaron sobre los documentos emanados 

Informe Sínodo
En junio pasado, La Diócesis San Bartolomé hizo 
entrega del informe sinodal a la Conferencia Episcopal 
de Chile. El informe fue el resultado de un proceso 
de escucha que comenzó hace varios años con el 
discernimiento efectuado por la iglesia, además del 
llamado del Papa Francisco a trabajar por el Sínodo 
de la Sinodalidad.

En la Diócesis de Chillán, se realizaron además otras 
actividades como la Misa Sinodal de diciembre pasado, 
asambleas parroquiales y de comunidades como 
movimientos y establecimientos educacionales, 
asimismo, consultas a grupos no eclesiales.

del proceso de discernimiento, para enfocarlos ahora 
desde una perspectiva sinodal.

Este momento dio paso a la presentación, en noviembre 
pasado, de las Prioridades Pastorales 2023-2025 con 
miras a la celebración del centenario de San Bartolomé. 
La presentación se realizó en el marco de un Retiro 
Diocesano organizado por la Vicaría Pastoral de la 
Diócesis. En síntesis, son cuatro puntos los que se 
dibujarán en este camino al centenario: La renovación 
de las estructuras eclesiales en clave sinodal, Cultivar 
como iglesia la acogida, La trasparencia y la solidaridad, 
La juventud y la catequesis y El acompañamiento de 
los sacerdotes.
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Red Colegios
Con la firma de un compromiso de participación y 
trabajo en común, por parte de rectores y directores de 
los colegios católicos y el obispo Sergio Pérez de Arce, 
en octubre pasado se dio inicio a la “Red de Colegios 
Católicos de la Diócesis de Chillán”. La intensa jornada 
de trabajo que sostuvieron en dependencias de Casa 
Tabor, este lunes 24 de octubre, fue organizada por la 
Vicaría para la Educación.

Esta propuesta comenzó en marzo con el llamado que 
hizo el obispo a trabajar en comunión y abrir nuevos 

caminos de evangelización desde los establecimientos 

educativos. De ahí a la fecha, un equipo preliminar 

conformado por el vicario Gonzalo Gómez y los rectores: 

Fernando Molina (Instituto Santa María de Chillán), Hugo 

Flores (San Buenaventura de Chillán), Patricia Reyes 

(Lorenzo Mondanelli de Coihueco), Yaqueline Cortez 

(Nuestra Señora del Carmen de Portezuelo) y Eduardo 

Vega (Purísima Concepción de Chillán), y coordinado 

por Paula Sandoval (secretaria ejecutiva de la VECH); 

desarrolló las bases del proyecto que se implementará 

el año 2023.

Día de la Oración por Chile
En septiembre pasado cientos de personas se congregaron para celebrar el Día de 

la Oración por Chile que contempló, como ya es tradicional, una procesión 
junto a la Virgen del Carmen por las calles de la intercomuna, saliendo 

desde el frontis de la Catedral de Chillán con dirección a la Parroquia 
San Bernardo de Chillán Viejo en donde se realizó una misa 

encabezada por el obispo de Chillán, padre Sergio Pérez de Arce.

En la procesión, se fueron uniendo a través de las calles 
personas de diversas comunidades de la Diócesis de Chillán. 
La caravana también fue acompañada por la banda del 
Regimiento n° 9 de Chillán y una delegación del mismo 
Ejército que hizo guardia todo el trayecto a los pies de la 
Virgen del Carmen.

En su homilía, el padre Sergio recordó la importancia de 
oír los distintos gritos que emanan de la sociedad chilena 
como seguridad ante la delincuencia, pensiones justas, mejor 

salud, entre otros. “Los últimos procesos eleccionarios, se ha 
expresado un grupo grande por el diálogo, por el acuerdo, 

porque podamos caminar como un país más unido, no queremos 
un país de polarizaciones, de extremos, queremos desarrollarnos y 

progresar todos juntos, buscando el bien común en el último proceso 
eleccionario, se expresó un grupo fuerte por diálogo, por una constitución 

donde nos podamos sentir representados todos. Sabemos que todos esos gritos 
llegan al corazón de la Virgen del Carmen”.
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Asamblea Nacional 
Por último, en este recuento noticioso queremos 
destacar la participación de la Diócesis de Chillán en 
la Tercera Asamblea Nacional eclesial desarrollada en 
octubre en Santiago. La delegación que representó 
a la Diócesis San Bartolomé realizó una evaluación 

Reconstrucción
Tras doce años desde el terremoto que el 2010, el nuevo 
Templo Parroquial de Nuestra Señora del Rosario en 
Ninhue fue finalmente bendecido en octubre en una 
eucaristía presidida por el obispo de Chillán, padre 
Sergio Pérez de Arce y concelebrada por el párroco de 
Ninhue Tomás San Martín, y los sacerdotes Fernando 
Varas, Eduardo Mendoza, Cristian Muñoz, René Gómez 
y Darwin Mardonez.

Se trató de una misa a la chilena en donde participó 
toda la comunidad, contenta por la recuperación de 
este espacio que resultó totalmente dañado tras el 
terremoto del 2010. Se trató de años de trabajo en que el 
financiamiento corrió por cuenta de la propia comunidad, 
y de ayudas externas como Adveniat, Misioneros de 
Jesús, Obispado de Chillán, Organización Renacer, 
Municipalidad de Ninhue y cientos de particulares y 
vecinos de la zona, entre otros.

positiva de estos tres días de discernimiento en busca 
de una Iglesia sinodal, profética y esperanzadora. Fueron 
días de arduo trabajo, en que la delegación de Ñuble 
se caracterizó por su energía, disposición y la alegría 
con la que enfrentaron las jornadas planificadas por la 
Conferencia Episcopal de Chile.

23
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Premiación Concurso 
de Pintura de la VECH

F
elices recibieron sus Tablet y 
compartieron un desayuno con 
el obispo Sergio Pérez de Arce 
Arriagada, las ganadoras del 
Concurso de Pintura “Desafío 

de la Iglesia Diocesana”, organizado por 
la Vicaría de la Educación,

La alumna del Colegio Sagrado Corazón 
de Jesús de Chillán, Monserrat Ponce 
obtuvo el primer lugar en la categoría 
hasta 14 años y Martina Arriagada del 
Colegio Lorenzo Mondanelli de Coihueco 
el mejor en categoría más de 15 años.

Acompañadas de sus familiares y profesores 
comentaron la alegría que fue para ellas 
ganar, y además poder aportar con sus 
creaciones a graficar la importancia del 
rol que tiene la mujer en la iglesia. 

Como vicario de la Educación, el Padre 
Gonzalo Gómez, señaló que cada año 
este concurso tiene más participantes y 
también más votantes, este año fueron 
más de 10 mil, y eso es genial. Lo anterior, 
no invita a seguir desarrollando actividades 
de esta naturaleza donde los jóvenes 
puedan expresar sus habilidades”.
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Profesores de religión en 
Escuela de Verano prepararon su 

Evaluación Docente
E n diciembre se realizó con éxito la tradicional 

Escuela de Verano para Profesores de 
Religión de la Diócesis de Chillán, a la cual 
asistieron más de ochenta profesores de 

toda la región.

En esta versión se profundizó en dos áreas de 
su Evaluación Docente: los dominios de Biblia 
y Teología Fundamental, acompañados por 
los profesores Pablo Uribe y Angela Alarcón, 
docentes de la Universidad Católica de la 
Santísima Concepción. Para la profesora Alarcón 
es muy importante esta instancia y así colaborar 
directamente en la preparación de sus colegas 
para la Evaluación Docente en su especialidad 
“En mi caso que es Teología Fundamental, es la 
teología como tal, y como la Teología se preocupa 
de dar respuesta nuestra fe”.

Gustavo Espina, profesor en varios establecimientos 
de la comuna de Pinto, comentó su experiencia: 
“ha sido muy interesante, me gustó mucho la 
ponencia del profesor Pablo. Una gran oportunidad 
el estar acá y aprender más. Son contenidos que 
usualmente no estamos acostumbrados a recibir. Es 
muy positivo estar también junto a otros colegas, 
poder vernos y compartir conocimientos”.

Paula Sandoval, Coordinadora Pastoral de la Vicaría 
Para La Educación, señaló, “Estamos muy contentos 
y agradecidos de la participación de los profesores 
y profesoras en esta escuela y desafiados a seguir 
realizando actividades de formación para ellos y 
otros actores de los establecimientos educativos 
en conjunto con la Universidad Católica de la 
Santísima Concepción y el Equipo de Formación 
Diocesano, durante el 2023”.
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D
urante diciembre, 32 estudiantes de nuestro 
colegio, junto al equipo de Pastoral, 
llevaron a cabo nuestras tradicionales 
Misiones Juveniles en la Escuela G-332 
de Mayulermo, ubicada en un sector rural 

de San Ignacio.

Durante una semana, alumnos y funcionarios del 
colegio participaron de una instancia de formación 
teórico-práctica para los jóvenes que forman parte 
de las distintas comunidades juveniles de enseñanza 
media, en la cual las y los estudiantes comparten con 
las familias de la comunidad de Mayulermo mediante 
charlas de catequesis, encuentros de oración, ayuda 
comunitaria y celebración Eucarística.

Germán Vega, coordinador general de la Pastoral, explica 

Colegio San Vicente:
Semana de Misiones Juveniles 

en Mayulermo

que “el objetivo de esta actividad es llevar un mensaje de 
esperanza a las familias y personas del sector, mensaje 
que brota del evangelio de Jesucristo y que por la 
acción misionera se hace vida en la comunidad. Esto 
permite a nuestros jóvenes conocer otras realidades, 
desarrollar importantes valores humanos y cristianos, e 
ir descubriendo el camino que Dios ha preparado para 
cada uno de ellos a través de elementos pastorales 
que los identifican con el colegio, con la espiritualidad 
de San Vicente de Paúl y su vida de fe en general”.

“En nuestra visita a la comunidad, vivimos una instancia 
de encuentro y formación donde compartimos la alegría 
de ser discípulos misioneros llamados por Cristo a 
proclamar la buena nueva del amor y a enriquecernos, 
disfrutar y valorar el encuentro con jóvenes, niños y 
adultos de otras comunidades”, agrega.

Los 32 alumnos participantes fueron acompañados 
en esta gran experiencia por los profesores Germán 
Vega, Jaime Durán, Carlos Ibáñez, Karina Espinoza, 
Karina Olave, Ayleen Rodríguez, Carolina Mora y 
Christian Guentelicán.
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Seminario 
Padre Alberto 

Hurtado: 
Acciones de fin 

de año 

L
os días 05 y 06 de diciembre 
realizamos como colegio 
una actividad l lamada 
“Una posada para Jesús” 
que buscaba generar en 

nuestros estudiantes un momento 

espiritual esperando la venida del 

Niño Dios.

Los pequeños de los ciclos inicial 

y básico representaron a la Virgen 

María, San José, los pastores, el 

ángel Gabriel y la estrellita, que junto 

a otros estudiantes interpretaban 

villancicos peregrinaron en cada 

uno de los cursos pidiendo un lugar 

como posada. 

Los estudiantes y educadores 

les esperaron con alimentos que 

como curso habían preparado y los 

ofrecieron a la familia de Nazaret 

para ayudar a familias de nuestro 

colegio y de las comunidades 

aledañas.

Esos al imentos, el  equipo de 

pastoral con la ayuda del Centro de 

Estudiantes Hurtadiano y Delegados 

de Pastoral, organizaron en 50 cajas 

navideñas que todos los docentes y 

asistentes de la educación, también 

organizados en grupos, entregaron a familias, 

visitándolas y compartiendo con ellas un momento 

fraterno.

Como educadores participamos en la Misa de 

Navidad, que fue presidida por nuestro capellán 

el padre Gonzalo Gómez, quien nos compartió 

en su homilía el verdadero sentido de lo que 

celebramos en esta fecha, una nueva oportunidad 

para volver nuestra mirada al centro de nuestra vida 

de cristiano, Jesús. En la celebración reconocimos 

a educadores que dejan nuestra institución con 

mucho cariño por tantos años de servicio que han 

entregados, y en el envío de la Eucaristía, fuimos 

exhortados a llevar la alegría en misión entregando 

a diferentes familias un gesto solidario expresado 

en canastas navideñas.



No existe aporte demasiado pequeño, o
demasiado grande. La verdadera medida que da

lo
que hacemos.

convalor el amora que damos a la iglesia, es
lo



PARROQUIAS

RECAUDACION CALI DISTRIBUCIÓN DE LA CALI
TOTAL 
CALICALI 

PARROQUIAS 

CALI 

BANCARIO
PARROQUIA

FONDO 

SACERDOTAL
ADMINISTRACIÓN

CRISTO REY - SAN NICOLAS 84.517 0 33.807 33.807 16.903 84.517

DULCE NOMBRE DE JESUS - QUIRIHUE 0 3.660 1.519 1.464 677 3.660

EL BUEN PASTOR 229.050 9.150 95.417 95.280 47.503 238.200

VIRGEN DEL CARMEN 180.367 0 72.147 72.147 36.073 180.367

EL SAGRARIO 401.717 199.470 243.467 240.475 117.245 601.187

INMACULADA CONCEPCIÓN - QUILLÓN 0 43.920 18.227 17.568 8.125 43.920

NTRA SRA. DE GUADALUPE - QUIRIQUINA 868.140 11.895 352.192 352.014 175.829 880.035

NTRA. SRA. DEL CARMEN - EL CARMEN 107.000 0 42.800 42.800 21.400 107.000

NTRA. SRA. DEL CARMEN - PORTEZUELO 162.900 4.575 67.059 66.990 33.426 167.475

NTRA. SRA. DEL TRANSITO - PINTO 0 20.129 8.354 8.052 3.724 20.129

NTRA.SRA. DE FATIMA - COLLIGUAY 0 0 0 0 0 0

NTRA.SRA.DE LA MERCED 1,427.220 10.522 575.225 575.097 287.391 1.437.742

NTRA.SRA.DEL ROSARIO - NINHUE 0 0 0 0 0 0

OBISPADO DE CHILLAN Y CAPILLA HOSPITAL   3.202 1.329 1.281 592 3.202

SAGRADA FAMILIA 678.780 0 271.512 271.512 135.756 678.780

SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS - COIHUECO 312.393 0 124.957 124.957 62.479 312.393

SAN CARLOS DE BORROMEO (CENTRAL) 0 69.540 28.859 27.816 12.865 69.540

SAN FABIAN 0 0 0 0 0 0

SANTA TERESA DE LOS ANDES 0 36.600 15.189 14.640 6.771 36.600

SAN GREGORIO 68.850 0 27.540 27.540 13.770 68.850

SAN IGNACIO 287.633 9.607 119.040 118.896 59.304 297.240

SAN JOSE - COBQUECURA 0 16.470 6.835 6.588 3.047 16.470

SAN JUAN DE DIOS 0 17.385 7.215 6.954 3.216 17.385

SAN PABLO 825.900 75.945 361.877 360.738 179.230 901.845

SAN VICENTE DE PAUL 182.250 197.182 154.731 151.773 72.929 379.432

SANTO DOMINGO 0 22.417 9.303 8.967 4.147 22.417

SN. BERNARDO - CHILLAN VIEJO 373.950 16.927 156.605 156.351 77.921 390.877

SN. JOSÉ - PEMUCO 0 0 0 0 0 0

SN.MIGUEL - YUNGAY 1.040.000 1.830 416.759 416.732 208.339 1.041.830

STA. TRINIDAD - CACHAPOAL 0 0 0 0 0 0

STMA. TRINIDAD - SAN CARLOS 0 30.195 12.531 12.078 5.586 30.195

STMA.CRUZ - BULNES 0 27.450 11.392 10.980 5.078 27.450

SUMA TOTAL 7.230.667 828.071 3.235.916 3.223.495 1.599.326 8.058738

El total erogado en cada Parroquia se distribuye un porcentaje en la parroquia. y el restante constituye un fondo solidario que se des-
tina a pagar sólo los gastos generales de esa diócesis en particular, gastos del culto divino, construcción y mantención de templos 
y lugares de culto, pago de personal laico remunerado (secretaria, etc), Fondo sacerdotal y religiosos/as, mantención de seminarios 
y seminaristas, etc, aportes a la Santa Sede y otros fines. 

DISTRIBUCIÓN CALI Parroquia Fondo Sacerdotal Administración

Cali Parroquial 40 % 40 % 20%

Cali Bancario 41,50 % 40 % 18,50%

Recaudación 1%
INFORME DE RECEPCIÓN DE CALI PERIODO ENTRE EL 13/09/2022 AL 12/10/2022


